



BARCELONA

Educación

# El cuidado de las personas, materia troncal en UIC Barcelona

La pandemia ha evidenciado la necesidad y el valor de un aspecto tan esencial en nuestra vida como es el cuidado, tanto a nivel individual como social. En el marco del 25 aniversario de la Universidad, UIC Barcelona organizó del 18 al 20 de mayo el simposio 'Persona, sociedad y cuidado', en el que se revalorizó el sentido del cuidado desde diferentes perspectivas, orientando el foco en uno de los valores que configuran la razón de ser de la Universidad: poner a las personas en el centro de las iniciativas y actividades para promover el desarrollo social.

Desde su creación en 1997, UIC Barcelona ha creído en iniciativas que empujen esta misión, tal y como afirma el rector, Dr. Alfonso Méndiz: "desde la Universidad tenemos un compromiso firme con la sociedad; impactar a través de la docencia, la investigación y la transferencia de conocimiento para contribuir a un mundo mejor".

**Humanizar el cuidado**

UIC Barcelona ha reflexionado durante tres días sobre el cuidado en la sociedad actual a través de un simposio organizado con la colaboración del Instituto de Estudios Superiores de la Familia (IESF) y la Cátedra Dirección por Misiones y Propósito Corporativo de la Universidad. En palabras de la Vicerrectora de Comunidad Universitaria, Dra. Esther Jiménez, "queríamos reflexionar sobre la dimensión humana del cuidado y compartir experiencias e iniciativas que se están realizando en este sentido. Ha sido un privilegio contar con expertos internacionales de primer nivel como Luigina Mortari, catedrática de Filosofía del Cuidado en la Universidad



UIC BARCELONA

## El simposio "Persona, sociedad y cuidado", organizado en el marco del 25 aniversario de la universidad, reivindica el valor del cuidado integral para hacer una sociedad más humana

de Verona o Pierpaolo Donati, catedrático de Sociología en la Universidad de Bolonia, y Doctor Honoris Causa por nuestra Universidad". El programa, de carácter transversal, "partía de la premisa que todos hemos cuidado, cuidamos o cuidaremos a alguien a lo largo de nuestra vida, y hay que poderse preparar y formar para ello", explica Esther Jiménez.

Desde una vertiente filosófica, se analizó el concepto de "autocuidado", reflexionando que sólo a través del cuidado de uno mismo se puede cuidar a los demás. El cuidado de la sa-

lud mental fue otro de los ejes del simposio, que puso el foco en los colectivos más vulnerables que tiene la sociedad actual, junto al cuidado en la era digital. Y en línea con el respeto por la dignidad de las personas, expertos en atención sociosanitaria relataron también el papel clave que tiene el entorno social para evitar la soledad no deseada, que afecta a una parte importante de la población vulnerable o con enfermedades avanzadas. "Todo ello se plasmó en un foro con la idea de transferir a la sociedad lo que investigamos en la universi-

dad", resume la vicerrectora de Comunidad Universitaria.

**El arte de cuidar**

UIC Barcelona cuenta con cinco institutos, cinco aulas de empresa, 16 cátedras de empresa y tres clínicas universitarias desde las que se impulsan iniciativas que generan conocimiento y que ayudan a impactar en la mejora de la calidad de vida de las personas. Uno de los proyectos más recientes ha sido la creación de Cuides UIC Barcelona, la primera clínica universitaria en España dedicada a la asistencia integral de pacientes con

enfermedades avanzadas y con necesidades paliativas, que abrió sus puertas al público el año pasado. Ubicada en la planta 2 del Hospital Universitari General de Catalunya, el equipo humano de la clínica tiene como prioridad cuidar y acompañar de manera integral, activa y personalizada a todas aquellas personas que padecen enfermedades avanzadas, así como a sus familias.

En la misma línea que Cuides UIC Barcelona, la Universidad cuenta con otras dos clínicas universitarias orientadas a brindar atención médica de alta calidad a la comunidad universitaria y a la población en general, al mismo tiempo que ofrecen espacios donde los alumnos pueden realizar prácticas en entornos reales mejorando así su formación de manera integral y humana. Estas dos clínicas son la Clínica Universitaria de Odontología (CUO), que ofrece servicios personalizados de atención dental a pacientes de todas las edades, y Support - Clínica Universitaria de Psicología y Psiquiatría, enfocada a la prevención y tratamiento de problemas de salud mental.

También desde los institutos de investigación y cátedras se fomenta la investigación y la transferencia de conocimiento que impacta de manera directa en el cuidado y bienestar de las personas. El Instituto Universitario de Pacientes ha impulsado iniciativas como el Aula Qjda de atención integral domiciliaria, y el Instituto de Estudios Superiores de la Familia (IESF), (creado en 2003 con el apoyo de la Fundación Joaquim Molins Figueras), contribuye a generar conocimiento entorno a la situación actual de la familia. Desde una perspectiva más empresarial, la Cátedra Dirección por Misiones y Propósito Corporativo propone un diferencial modelo de dirección y organización de empresas basado en las personas; en sus motivaciones, sus valores y el sentido de trascendencia de sus actuaciones, porque "el principal activo de las empresas es su gente, y hay que cuidarla", tal y como afirmó el Dr. Carlos Rey, director de la Cátedra, en el marco del congreso.

### Eduardo Bruera, nombrado Doctor Honoris Causa

El oncólogo argentino Eduardo Bruera, referente mundial en cuidados paliativos, fue investido el pasado 18 de mayo Doctor Honoris Causa por UIC Barcelona, en un solemne acto celebrado en el Aula Magna de la Universidad. Con más de 30 premios y reconocimientos internacionales durante su trayectoria profesional, el Dr. Bruera es el fundador del departamento de Medicina Paliativa, Rehabilitación,

Medicina Integrativa del M.D. Anderson, en Houston, el más grande de Estados Unidos.

Durante su lección magistral, el Dr. Bruera reivindicó que "las estructuras y los esfuerzos de la administración pública, los centros hospitalarios y las facultades de medicina deben centrarse en los pacientes, y no en la enfermedad". En este sentido, destacó que se siente identificado con la labor que



realiza UIC Barcelona, especialmente a través de la Cátedra WeCare: Atención al final de la vida, y de la clínica Cuides UIC Barcelona. La Cátedra WeCare, impulsada con la colaboración de la empresa Àltimea y el Institut Català d'Oncologia (ICO), promueve líneas de investigación interdisciplinares centradas en la etapa final de la vida que permiten sensibilizar a la sociedad sobre la importancia de la atención y acompañamiento de las personas con enfermedades avanzadas, sus familias y cuidadores.